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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
2023 EL REGRESO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
RECUENTO 2023: ABRIL: Prepara el IEEQ nueva ley electoral de Querétaro. La iniciativa propone dar tres 
de los seis municipios más poblados a mujeres. Se enviará al Congreso. Bueno garantizar equidad, declara 
Lupita Murguía a propósito de la iniciativa de reforma electoral del IEEQ. Acuden todas las fuerzas políticas 
del Estado a sesión de consejo general del IEEQ para conocer la iniciativa de reforma electoral. Aprueba el 
IEEQ la iniciativa de reforma electoral y la envía a la LX Legislatura para su discusión y probable aprobación. 
MAYO: Aprueba el IEEQ a Querétaro Seguro como nuevo y único partido local. Lo preside la ex diputada 
Concepción Herrera. Aún no hay candidatos ni campañas declara la presidenta del IEEQ Grisel Muñiz 
Rodríguez. (PA 2 y 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/2023-el-regreso-2/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INE AMPLÍA DÍAS DE ATENCIÓN 
El INE, ampliará los días de servicio en el módulo de atención ciudadana ubicado en la zona oriente del 
municipio de San Juan del Río, con la finalidad de atender el mayor número de ciudadanos antes de que 
concluya la CAI. Dio a conocer el vocal ejecutivo, Luis Lagunes, tras asegurar que, a partir de este mes, se 
habilitará el día domingo. (ESSJR 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CONVOCA MURGUÍA A LA UNIDAD Y LA SOLIDARIDAD 
Guadalupe Murguía, precandidata al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, pidió a la 
militancia del Partido Acción Nacional ser más unidos y solidarios este 2024. Señaló que este 2024 es un año 
de posibilidades y compromisos. (DQ 8) 
 
PRD 
 
CAMACHO MANTIENE INTERÉS EN CONTIENDA POR ALCALDÍA CAPITALINA 
Adolfo Camacho, líder estatal del PRD, mantiene su aspiración de ser candidato a la alcaldía de Querétaro y, 
aseguró, de consolidarse la alianza con los partidos PRI y PAN buscaría que se establezca un método de 
elección que sea justo para los aspirantes de los tres partidos. El dirigente del sol azteca señaló que desde 
noviembre manifestó su intención a los integrantes de su formación política, esto cuando se publicó la 
convocatoria para las candidaturas locales (...). (EUQ 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ; EXIGEN PROTOCOLOS PARA VIOLENCIA EN EL CENTRO 
Hay coordinación con autoridades afirman comerciantes; ataque de franelero fue directas. 
 
N: AGRADECE RESPALDO 
Con espíritu queretano, se supera cualquier cosa: Mauricio Kuri, gobernador. 
 
AM: PREVALECE SEQUÍA EN 14 MUNICIPIOS 
De acuerdo con datos de la Conagua, la mayoría de municipios queretanos sufren las consecuencias de la 
falta de precipitaciones durante el año pasado. 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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EUQ: PRONOSTICAN CRECIMIENTO DEL EMPLEO EN PRIMER TRIMESTRE 
La generación de nuevas plazas en las empresas aumentará 31% en la región centro, que incluye a 
Querétaro, señala encuesta de ManpowerGroup. 
 
CQRO: QUERÉTARO RECIBIÓ 7.6 MILLONES DE TURISTAS EN 2023 
Aseguran que la industria turística estatal se recuperó después de la pandemia de Covid-19 y superó los 
números registrados en 2019. 
 
PA: URGE VIGILAR MÁS CENTRO HISTÓRICO 
Tras los hechos ocurridos la noche del lunes, el presidente de la Alianza, Ricardo Rabell Dávalos, demanda 
mayores esquemas de prevención. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
JUNTOS, HACEMOS FRENTE A LOS DESAFÍOS DE QUERÉTARO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri ofreció un mensaje a los queretanos para desear un 2024 lleno de bendiciones, 
salud y bienestar. Agradeció su respaldo, comprensión y confianza para salir adelante y enfrentar, juntos, los 
desafíos de la entidad. (N 2) 
 
ENTRA OBRA DE P5F EN SU FASE FINAL 
En el inicio del año 2024, la ciudad da la bienvenida a la fase final de la renovación de 5 de Febrero, cuyos 
trabajos se centran en las laterales de la vía, donde se llevan a cabo ajustes para la incorporación de 
banquetas, ciclovías, pasos peatonales y la construcción de un puente subterráneo en la intersección con 
Epigmenio González. A lo largo de los 8.5 kilómetros de la vialidad, se observan avances sustanciales en la 
transformación de lo que será Paseo Cinco de Febrero, destacando principalmente en las intersecciones con 
la colonia La Obrera y la avenida Zaragoza, los puntos que experimentan el mayor progreso en todo el 
proyecto. (DQ 9)  
 
CIERRE DE CARRILES LATERALES EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
Debido a trabajos en la construcción de Paseo Cinco de Febrero desde este martes 2 de enero y hasta el 
miércoles 10 de enero estarán cerrados los carriles laterales de Paseo Cinco de Febrero en dirección a Jurica, 
desde avenida Constituyentes hasta el IMSS, informó la SDUOP. (...) A finales de febrero estaría concluida la 
obra de Paseo Cinco de Febrero, estimó anteriormente Fernando González, titular de la SDUOP. (Fórmula 
Noticias) 
 
SEJUVE: APOYO PSICOLÓGICO A LA POBLACIÓN   
“Ser tranquilidad, ser Sejuve” programa que ofrece atención psicológica es el más grande del país, ha 
ayudado a 22 entidades fuera de la entidad, así como a tres países como Argentina, Chile y Brasil, el servicio 
se presta de manera gratuita las 24 horas del día los 365 días del año, a través de un chatbot, “la salud 
mental debe ser un derecho y no un privilegio”, dio a conocer Virginia Hernández. (RTQ)  
 
PROGRAMA CONTIGO HA BENEFICIADO A MÁS DE DOS MIL ESTUDIANTES 
Como parte de las acciones del programa Contigo, al momento se han realizado tareas de mantenimiento y 
rehabilitación en ocho de las 30 instituciones educativas que se prevé impactar, informó Martha Soto, titular 
de la SEDEQ. (N 4)  
 
COMIENZA PERIODO PARA EL PAGO DEL REFRENDO VEHICULAR 2024 EN QUERÉTARO  
La Secretaría de Finanzas informó que a partir del 2 de enero y hasta el 31 de marzo se puede realizar el 
pago del refrendo vehicular. Durante este período los contribuyentes serán beneficiados con el no pago de 
tenencia, cubriendo únicamente los derechos por concepto de control vehicular correspondientes al ejercicio 
2024. (N 3) 
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ESTADO ABRE PUERTAS PARA LOS RAELIANOS 
Las puertas están abiertas para cualquier grupo que intente constituirse o mostrar algún posicionamiento 
sobre su ideología, indicó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, al referirse a la propuesta de los 
integrantes del Movimiento Raeliano, quienes buscan que se construya una embajada extraterrestre en 
Querétaro. (DQ 10)  
 
INICIAN HOY LOS DEPÓSITOS A BENEFICIARIOS DE PROGRAMAS BIENESTAR 
La Delegación de la Secretaría del Bienestar en Querétaro dará inicio este miércoles 3 de enero a la entrega 
de depósitos correspondientes a enero y febrero para los beneficiarios de los programas sociales del 
Gobierno Federal. Al respecto, Rocío Peniche, delegada de la dependencia, destacó que este proceso 
beneficiará a 170 mil adultos mayores que reciben la pensión, así como a 18 mil personas con discapacidad. 
(N 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
PROPONEN SUBSIDIO DE PREDIAL POR OBRAS DE PASEO 5 DE FEBRERO 
En apoyo a las personas que se han visto afectadas por las obras de Paseo Cinco de Febrero, además de 
lanzar una propuesta para que los comercios afectados puedan obtener un descuento en la renovación de 
licencias de funcionamiento, el regidor José Aguilera también propone que los vecinos de las colonias 
aledañas a estas zonas puedan ser beneficiarios a un descuento en el pago de su impuesto predial. (AD 12) 
 
AUMENTARÁ BOLSA DE BECAS A ALUMNOS DE SJR 
Cumpliendo con un compromiso de campaña, para el cierre de su administración, el gobierno municipal 
encabezado por Roberto Cabrera incrementará de 15 mil a 20 mil beneficiarios con el programa de Becas 
Municipales con un recurso de 60 mdp. Rosalba Ruiz, secretaria de Desarrollo Social, explicó que, en la 
última sesión de cabildo, los integrantes aprobaron una modificación a este programa, siendo conscientes de 
que es en favor de la educación. (ADSJR 15) 
 
SANJUANENSES CUMPLIDOS 
Largas filas de contribuyentes se pudieron observar este martes 2 de enero, quienes acudieron muy 
puntualmente a pagar su impuesto Predial y aprovechar el 20% de descuento que se otorga en este mes. El 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, mencionó que para la administración éste es uno 
de los mejores meses respecto a este pago, pues de acuerdo a las estadísticas anuales se paga por lo menos el 
60% de las claves catastrales registradas. (N 5) 
 
RUBÉN CINTORA NUEVO SECRETARIO DE ADMINISTRACIÓN DE SAN JUAN DEL RÍO 
A partir de este martes 2 de enero de 2024, Rubén Cintora asumió el cargo de secretario de Administración 
del municipio de San Juan del Río, en sustitución del licenciado Rodolfo Serrano Hernández, a quien el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, agradeció su trabajo al frente de dicha 
dependencia. (N 6) 
 
ENTREGA TOÑO MEJÍA TRABAJOS DE URBANIZACIÓN EN SAN NICOLÁS 
El alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía, entregó la urbanización de la calle Lázaro Cárdenas en San 
Nicolás. Esta obra traerá beneficios a miles de familias tequisquiapenses que utilizan esta vialidad para 
conectarse con la comunidad, además de que estas obras se ejecutan de manera responsable y se prevé 
duren hasta 70 años por la alta calidad de los materiales y a la buena planeación que desarrolla esta 
administración. (N 6) 
 
PREVALECE SEQUÍA EN 14 MUNICIPIOS QUERETANOS 
Unos 14 municipios se encuentran focalizados por la Comisión Nacional del Agua en sequía extrema. En ellos 
se han presentado pérdidas mayores en cultivos y pastos, además de que presentan un riesgo extremo de 
incendios forestales. Igualmente, en estos sitios se generalizan las restricciones en el uso del agua debido a 
su escasez. Se trata de Amealco de Bonfil, Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Colón, 
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Ezequiel Montes, Pedro Escobedo y Peñamiller. También se incluyen San Joaquín, San Juan del Río, 
Tequisquiapan y Tolimán. (AD 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
IRÁ LA “RUTA NARANJA” A 50 EMPRESAS 
Este 2024 el IQM tiene como objetivo capacitar a 50 empresas y 15 universidades del estado en la NOM 025 
sobre igualdad laboral y no discriminación como parte de la “Ruta Naranja”, dio a conocer la directora 
Marisol Kuri. Mencionó que la intención es que dichas empresas y universidades se sumen a los tres poderes 
del estado, edificios de la fiscalía genera y municipios que ya cuentan con la Norma Oficial Mexicana NMX-R-
025-SCFI-2015, con el objetivo de contar con espacios igualitarios y libres de discriminación. (DQ 7)  
 
PRONOSTICAN CRECIMIENTO DEL EMPLEO EN PRIMER TRIMESTRE 
La generación de nuevas plazas en las empresas aumentará 31% en la región centro, que incluye a 
Querétaro, señala encuesta de ManpowerGroup. (EUQ 12) 
 
TERESA GARCÍA PREPARA SU ÚLTIMO INFORME FRENTE A LA UAQ 
La UAQ prepara el último informe de la administración 2021-2024, cuya fecha es el jueves 11 de enero en la 
Prepa Norte y que estará retomando temas como: nuevas obras de infraestructura, incremento de matrícula 
estudiantil, nuevos programas educativos y apertura de plazas docentes y laborales, informó la rectora 
saliente Teresa García. (PA 5) 
 
REGULARIZA LA UAQ PROPIEDAD DE PREDIOS 
Teresa García, rectora de la UAQ, subrayó que, en la actualidad, la Máxima Casa de Estudios está concentrada 
en la regularización de los espacios para la construcción de obras mediante la escrituración de terrenos. 
Aunque en el pasado esta cuestión no representaba un inconveniente, en la actualidad se ha vuelto una tarea 
prioritaria, refirió que con anterioridad sólo se recibían las donaciones de terrenos para la institución sin 
ningún otro trámite al respecto. (DQ 9)  
 
LA UAQ RESPONDE A LA SOCIEDAD: RECTORA 
Teresa García, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, reconoció la importancia que ha tenido el 
crecimiento y desarrollo de la ‘alma máter ’queretana. (AD 5) 
 
UAQ INICIA EL AÑO CON PRESENCIA EN 17 MUNICIPIOS 
La rectora Teresa García destaca que la máxima casa de estudios en la entidad cuenta con 52 espacios, entre 
campus universitarios, planteles de la Escuela de Bachilleres e instalaciones que brindan servicios a la 
sociedad. (EUQ 1 y 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
Subsidio del Predial.  Para aliviar, al menos en una parte, las afectaciones que ha generado la obra en Paseo 
5 de Febrero, el regidor del Municipio de Querétaro, José Luis Aguilera Rico, propuso ante el ayuntamiento 
un subsidio para los vecinos de la avenida y un descuento en la renovación de la licencia de funcionamiento 
para los comerciantes de la zona. La medida cuenta con el apoyo y visto bueno de los colonos y comerciantes, 
pero falta que encuentre eco y respaldo por la mayoría de los regidores en el cabildo para que sea aprobada. 
Se busca que la medida sea aplicada de inmediato para este mes y febrero. Grave pendiente. El trágico 
desenlace de un hecho delictivo en pleno centro de la capital, que dejó como saldo una mujer sin vida, es un 
recordatorio para la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (que encabeza Juan Luis 
Ferrusca) de que los operativos preventivos, las políticas para inhibir el delito y los seguimientos en 
vigilancia a ‘focos rojos  ’no están funcionando. Falta atender, junto con otras dependencias, el problema de 
adicciones, personas sin hogar y otros fenómenos sociales que generan inseguridad tanto en el Centro 
Histórico como en otras colonias de la capital.  Último informe. El próximo 11 de enero, la rectora Teresa 



           MIÉRCOLES 3 DE ENERO DE 2024 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

García Gasca rendirá su último informe de actividades al frente de la Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ). Entregará la institución con 20 campus universitarios que están en funcionamiento, algunos en 
proceso de establecimiento; en 59 espacios universitarios con presencia en 17 municipios. La creciente 
demanda de estudios de nivel superior en Querétaro obliga a la UAQ a continuar su expansión y alcanzar una 
mayor cobertura, pero hay una limitante: el presupuesto. Silvia Amaya buscará la continuidad y la 
consolidación de proyectos sin mermar la calidad académica, un reto. (AD, QRO 14) 
 
40 AÑOS DEL COBAQ: CELEBRANDO NUESTRO CAMINO EDUCATIVO 
Por León Bolaño 
El 19 de julio de 1984 se creó el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ), institución pública 
de educación media superior donde se iniciaron labores académicas en un primer plantel ubicado en Satélite 
con 371 estudiantes. Con ello se comenzó el viaje educativo con el propósito de crear un espacio donde la 
educación floreciera y se evolucionara en fuerza positiva para la juventud. Nos sentirnos orgullosos de los 
logros alcanzados y de la comunidad que hemos construido a lo largo de estos 40 años con más de 35 mil 
estudiantes, distribuidos en sus 61 planteles, y con presencia en los 18 municipios donde se observa el 
desarrollo integral de nuestros jóvenes y un panorama anhelante para el impulso de Querétaro. Por ello, este 
2024, el COBAQ, además de consolidar las estrategias académicas para el fortalecimiento escolar en 
Querétaro, en cumplimiento a la demanda social y en observancia de la excelencia educativa, alista la 
celebración de sus 40 años de existencia en el estado, proyectando una agenda con eventos académicos, 
deportivos, culturales y cívico-sociales, que fortalecerán lazos educativos y dejarán huella imborrable en la 
historia de nuestra institución. Estas acciones reflejan nuestro compromiso continuo con la comunidad 
educativa y representan una gran oportunidad para mostrar a la sociedad los logros institucionales. A la vez, 
para quienes conformamos el Colegio, es un llamado a continuar ofreciendo una educación de excelencia con 
innovación y sentido humano para enfrentar nuevos desafíos y llevar la educación de Querétaro al siguiente 
nivel, porque juntos somos ¡orgullo COBAQ! (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
Atención en las calles. El aumento de la presencia de indigentes en el primer cuadro de la ciudad ya ha 
dejado una fatal consecuencia, que fue la mujer que fue atacada por una persona en situación de calle. Según 
el Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo ha aumentado 10% la población en esa situación. Teresa 
Borbolla, encargada de esa dependencia, pidió no criminalizar a estas personas por su aspecto o condición 
social, y reconoció que los ciudadanos se cambian de acera cuando ven a estas personas deambular en las 
calles. Quizá a partir de los hechos de días pasados en el centro, habrá que estar más atentos en las 
conductas de estas personas con la finalidad valorar situaciones mentales y de adicciones, pues la 
funcionaria afirmó que desde la pandemia el consumo de sustancias incrementó es ese sector de la población 
Santiago de una a la carrera. Este miércoles Santiago Nieto Castillo se une a la carrera electoral del 2024 e 
inicia pidiendo licencia a su puesto en la Procuraduría de Hidalgo, cargo que ha ejercido en los últimos años, 
luego de dejar su puesto en la Unidad de Inteligencia Financiera del gobierno federal. De hecho, Nieto 
Castillo ofrecerá hoy una rueda de prensa a los medios de comunicación para oficializar, nos dicen, sus 
intenciones de llegar al Senado de la República, y lo hará al lado de Beatriz Robles, la ex diputada que falló en 
su reelección y que ahora buscará la Cámara Alta. Esta será la fórmula que le hará ruido y peleará los votos 
con Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. Y de Nieto Castillo, pues será uno de sus pasos en busca de la 
gubernatura del estado, intenciones que ya destapó el año anterior. (EUQ 2) 
 
QUERETANOS COMIENZAN A PAGAR SUS IMPUESTOS 
Por Sirse Rosas 
Inicia el año y con ello el pago de impuestos, por lo que las autoridades comenzaron con las convocatorias y 
recordatorios para que los queretanos alisten los pagos propios de la temporada. Predial. 
Actualmente los gobiernos municipales tienen ya en marcha sus campañas de recaudación del impuesto 
predial en las que se ofrecen descuentos de hasta el 20% durante enero. Tal es el caso del gobierno 
municipal de Corregidora, que ofrece a los contribuyentes descuentos de 20% en enero y en febrero del 8%, 
así como los beneficios del seguro para vivienda, comercio y automóvil en caso de daño por baches. En el 
municipio de Querétaro se está proponiendo que haya un descuento adicional para los habitantes de 
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colonias que están siendo afectadas por las obras del Paseo Cinco de Febrero. El regidor José Luis Aguilera 
está proponiendo esta medida desde el Ayuntamiento capitalino. "Apoyar a las familias que más lo necesitan 
ante las secuelas que han dejado las obras en avenida 5 de Febrero, y sobre todo que estamos pensando en 
que en más de un año que ha tardado la obra se han dado afectaciones en los predios y en las viviendas, con 
esto queremos hacer una propuesta seria y razonable ante el cabildo de Querétaro para que se apliquen 
descuentos y que podamos apoyar la economía familiar como se ha dado los últimos dos años en el 
municipio en esta administración", dijo el regidor. De aprobarse, el descuento será aplicable este mes y en 
febrero; además, recientemente el alcalde Luis Nava anunció que no hay incremento a este impuesto. 
Refrendo vehicular. Otro de los pagos de los que deben preverse los queretanos es el refrendo vehicular. 
Cabe recordar que en Querétaro, desde 2010, en el sexenio del gobernador José Calzada, se eliminó el pago 
de la tenencia estatal, con lo que actualmente se paga sólo la actualización de los derechos por concepto de 
control vehicular correspondientes al ejercicio 2024. (EUQ 5) 
 
ATENCIÓN INTEGRAL A LA SALUD MENTAL: UNA PRIORIDAD INELUDIBLE PARA QUERETARO 
Por Paul Ospital 
Nuevamente Querétaro se ha visto sacudido por eventos trágicos que han dejado una huella indeleble en la 
comunidad. El primer día del año, la brutalidad de un ataque en pleno Centro Histórico, provocó que una 
joven perdiera la vida a manos de un individuo aparentemente bajo los influjos de sustancias. Recordemos 
que a finales de julio del año pasado, un suceso similar cimbró la tranquilidad de los queretanos con un 
asesinato en el Centro Histórico por parte de una persona en situación de indigencia y presumiblemente 
padeciente de sus facultades mentales. Ya no podemos hablar de casos aislados. Ahora, más que nunca, es 
imperativo que reflexionemos sobre la necesidad de abordar la salud mental como una parte fundamental de 
la salud pública y considerarla de manera integral junto con la salud física. La violencia que presenciamos 
recientemente no sólo es un reflejo de la vulnerabilidad de quienes la sufren directamente, sino también un 
llamado de atención urgente para abordar las complejidades de la salud mental en nuestra sociedad. Es 
crucial comprender que la salud mental no es un tema aislado, sino intrínsecamente ligado a la salud física y 
al bienestar general de las personas. El primer paso hacia la solución de esta problemática es reconocer la 
responsabilidad compartida entre los ciudadanos, las comunidades y, sobre todo, el gobierno y el estado. La 
salud mental debe ser abordada desde una perspectiva amplia, que incluya programas de prevención, acceso 
a tratamiento y apoyo continuo para quienes lo necesiten. Esto implica una inversión significativa en 
infraestructuras y servicios que promuevan la salud mental y brinden ayuda a quienes están en situaciones 
de vulnerabilidad. Es crucial destacar que la atención a la salud mental no puede ser una reflexión tardía 
después de eventos trágicos, sino una prioridad constante. El acceso a servicios de salud mental debe ser 
garantizado por el gobierno, asegurando que las personas tengan la posibilidad de recibir atención 
especializada cuando lo necesiten. La prevención también desempeña un papel crucial, con programas 
educativos que fomenten la conciencia sobre la salud mental desde temprana edad. La estigmatización en 
torno a los problemas de salud mental también debe ser abordada de frente. La sociedad debe evolucionar 
hacia un ambiente en el que pedir ayuda no sea motivo de vergüenza, sino un acto valiente que busca el 
bienestar personal y comunitario. Esto requiere campañas educativas que desmientan mitos y promuevan la 
comprensión y empatía. Querétaro, como cualquier otra comunidad, debe aprender de los sucesos 
lamentables para catalizar un cambio significativo en la forma en que abordamos la salud mental. Los 
recursos deben destinarse de manera estratégica para garantizar que los profesionales de la salud mental 
estén disponibles y bien capacitados. Además, se deben establecer medidas de apoyo social para aquellos 
que puedan estar en riesgo, creando una red de seguridad que evite tragedias innecesarias. (EUQ 5) 
 
PROPÓSITOS DE AÑO NUEVO: SI VES ALGO, DI ALGO 
Por Maricruz Ocampo 
En México, entre 10 y 20 mujeres son asesinadas cada día; más del 40% a manos de sus esposos, novios o ex-
parejas. La Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 2021 del INEGI, reporta 
que en Querétaro, el 75.2 por ciento de las mujeres ha vivido por lo menos un acto de violencia, 434 por 
ciento el contexto de pareja. Tristemente, estos números colocan a nuestro estado entre los tres más 
violentos para las mujeres. (...) Si sospechas que una mujer que conoces y estimas vive violencia a manos de 
su pareja, puedes buscar información en instituciones, sociales o con activistas que trabajan en la 



           MIÉRCOLES 3 DE ENERO DE 2024 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 7 

erradicación de las organizaciones violencia contra las mujeres. En Querétaro puedes llamar a OrientaTel de 
la SSPM o a la línea Telmujer del IQM. Iniciar la conversación puede ser difícil por ello es importante abrir 
líneas de comunicación honestas y seguras. Ten siempre presente que ella no hizo nada para provocar el 
abuso. La violencia es responsabilidad exclusiva del agresor. No preguntes por qué se queda, ni pretendas 
obligarla a hacer algo para lo que no está preparada. Romper el ciclo de violencia es un proceso largo y 
difícil. Evita juzgarla. Apóyala. Ayúdala a mantenerse a salvo. El punto es hacer algo. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
El reto… Tiene razón el vicepresidente de la Cámara de Comercio de Querétaro, Juan Antonio Torres Rico, al 
referir que lo sucedido el lunes en el jardín Zenea, en pleno Centro Histórico de Querétaro, en donde un 
sujeto, al parecer intoxicado, hirió y mató a una mujer con un arma blanca y lesionó a otras tres, entre ellas, 
una estudiante de la academia de policía, debe llevar a un serio análisis sobre cómo perfeccionar y generar 
nuevos esquemas de seguridad en la ciudad, independientemente de que haya comunicación permanente 
con las diferentes autoridades en materia de seguridad, así como presencia policiaca. Que hay una mayor 
afluencia de personas durante los periodos vacacionales, sí; que Querétaro ha tenido un crecimiento 
importante, también; que la violencia e inseguridad están presentes en todo el país, por supuesto… y ese es 
precisamente el reto de las autoridades locales si quieren seguir presumiendo que aquí podemos recorrer 
las calles sin temor.  Corregir lo que debe mejorar y defender lo logrado: Murguía. Que la precandidata 
del PAN al Senado Guadalupe Murguía les dijo a los militantes de su partido que este 2024 que inicia es un 
año de posibilidades y compromisos, para lo cual será fundamental ser más unidos y solidarios que nunca, 
porque ahí está la gran fuerza de Acción Nacional en Querétaro: en la vocación humana de cada uno de sus 
militantes y simpatizantes.  “Como panistas que somos, extendamos la mano a quienes se han quedado atrás, 
ofrezcamos un plato de comida a quien lo necesita y alcemos la voz por quienes ya no pueden”, señaló. Y 
agregó que ella, junto a su compañero de fórmula, Agustín Dorantes, continuará trabajando de manera 
incansable para demostrar por qué Querétaro es el mejor estado para vivir y para defender lo que hemos 
logrado. “Este es un nuevo comienzo, una oportunidad para corregir lo que debemos mejorar y defender lo 
que hemos logrado. Tenemos 365 días para trabajar incansablemente y demostrar por qué Querétaro es el 
mejor estado para vivir”, finalizó. Infraccionan a responsables de criadero clandestino de mascotas. 
Que, gracias a la implementación del nuevo reglamento de la Dirección de Protección Cuidado y Control 
Animal, fueron remitidos a los juzgados cívicos los responsables de un criadero clandestino de mascotas, 
informó la administración capitalina. En una acción conjunta, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal 
de Querétaro y la Dirección de Inspección en Comercio y Espectáculos del municipio de Querétaro lograron 
sancionar a los infractores por maltrato animal con 250 UMA (50 mil pesos). (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Estampa queretana de inicio de año. La torre y el reloj de San Francisco asoman sobre los puestos 
tradicionales de antojitos, dulces, panes y bebidas instalados en la calle de Madero, frente al Jardín Zenea. 
(PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Liberan al ex presidente de Libertad. Un tribunal federal revocó la condena de 15 años y medio en contra 
del ex presidente de Caja Libertad Antonio Rico, preso desde el 2019. El fallo a favor del también ex directivo 
del equipo de futbol Gallos Blancos y duelo de Plaza Boulevares, tiene alcances de sentencia absolutoria, al 
no acreditarse los delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero. Y no le dijeron ni Usted disculpe. 
Agua de libertad es la mejor de verdad. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Santiago Nieto. El encargado de la Fiscalía en el estado de Hidalgo dejará el cargo para dedicarse a la 
campaña por el Senado en Querétaro. Hay opiniones encontradas, mientras algunos dicen que lo extrañaran 
en el vecino estado, otros dicen que ya se había ido, aunque no de manera formal, pues se le veía muy a 
menudo en tierras queretanas. Frío. Ante las bajas temperaturas que se presentan en la entidad, miembros 
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del Ejército Mexicano acudieron al Hospital General para obsequiar bebidas calientes y pan a los ciudadanos. 
En redes sociales los usuarios reconocieron el detalle de los miembros de las Fuerzas Armadas, bien ahí. 
Eficiencia. Juan Luis Ferrusca reconoció el actuar de los policías en el ataque que sufrió una mujer en el 
Centro Histórico, si bien relata que fue un ataque intempestivo y que poco pudieron hacer los elementos 
para evitar el incidente, de inmediato se brindaron los primeros auxilios y la respuesta fue inmediata para 
detener al agresor. Nos cuentan que habrá más capacitación para enfrentar estos eventos. Dante Delgado, 
dueño de Movimiento Ciudadano, sigue jugando con la mercadotecnia política. El destape de los últimos días 
fue el de Yawi, el popular niño nayarita que cantaba la canción del "movimiento naranja na na na na na na". 
Pero nos insisten que su tapado es Jorge Álvarez Maynez. Ya veremos. (P 2) 

 
EDITORIAL / El Alfil Negro 
Benditos puentes. Al cierre del 2023, llegaron 7 millones 600 mil turistas noche, un aumento superior al 
50% respecto a 2022 y una derrama económica de 2 mil millones de pesos. Pues con razón Adriana Vega 
Vázquez Mellado ama los puentes. (N) 
 
ARMAS+DROGAS=MUERTE  
A nadie nos gusta enfrentar esta realidad y quisiéramos tapar el sol con una lámpara o engañarnos de que 
estamos exentos de violencia, crímenes atroces e innecesarios como el ocurrido en pleno Centro Histórico el 
lunes por la noche, nuevamente con un arma blanca, como el ocurrido en la explanada Mariano de las Casas 
hace unos meses, a finales de julio de 2023 hecho que dimos a conocer en nuestras páginas, cuando la joven 
identificada como Samantha  “N”, de 23 años de edad, se encontraba junto a otro grupo de mujeres y un 
sujeto, sin causa aparente, comenzó a perseguirlas y a amenazarlas con un arma punzo cortante, lesionando 
a la joven en el pecho, mientras que a otra joven le causó una lesión en el brazo.  Ahora fue cerca del Jardín 
Zenea, en el mismo Centro Histórico y al parecer se repite el esquema: un sujeto drogado, con un arma 
blanca y en una artera agresión sin causa aparente.  En ambos casos mueren mujeres.  Los testimonios son 
angustiantes porque no estamos acostumbrados a este tipo de situaciones, a vivir un ataque a muerte en 
pleno centro: “Estamos casi sin dormir fue horrible, es una angustia y estrés todo lo que nos tocó ver y vivir... 
Dios es grande”.  “Acabábamos de llegar frente a 'Modatelas' y caminamos así por entre las personas hacia 
Juárez rumbo a 16 de Septiembre cuando ahí saliendo de Bancomer se escucharon los gritos y la gente 
empezó a correr... nosotros estábamos enfrente, entre los comerciantes junto al kiosco y parados, pues te 
atemorizas y no sabes para dónde caminar. Ahí nos quedamos y cuando por fin llegó la policía, nos decían 
que camináramos hacia Corregidora”.  El Gobernador Mauricio Kuri, asume el compromiso y dice bien al 
señalar: “No puedo garantizarles que no ocurrirán cosas, pero lo que sí puedo decirles es que nunca me 
encontrarán de brazos cruzados”.  En su mensaje de año nuevo refrendó el compromiso de su gobierno con 
la seguridad.  Pero, sinceramente, ¿qué esperábamos?, que con las numerosas inmigraciones no se colarían 
desadaptados sociales, drogadictos, gente del Escuadrón de la Muerte y malandros.  Qué podíamos esperar si 
estamos rodeados de violencia en los límites territoriales, con narcomenudeo, huachicol, trasiego de drogas 
y mercado interno para las sustancias tóxicas, ¿qué pensábamos?, que no nos iba a repercutir en crímenes. 
Querétaro es un paraíso que se ha convertido en un botín, un peleado tesoro para el gobierno de la cuarta 
transformación, que le dicen, porque sigue siendo un bastión del PAN y hechos como estos son carroña para 
los buitres que tratan de desestabilizar al estado, con fines aviesos, tanto en la política como en el crimen 
organizado.  Lamentable, sí y mucho, pero no caigamos en el garlito de que ya estamos igual que en otras 
entidades de todos conocidas.  Luchemos unidos con las autoridades por la seguridad y la paz de nuestro 
Querétaro. (N) 
 
SITUACIÓN DIFÍCIL 
Por Miguel Tierrafría 
El año 2023 fue complicado para nuestros municipios, pues la falta de precipitaciones generó un bajo nivel 
en las presas que se distribuyen en todo el territorio queretano. Esto evidentemente tuvo como 
consecuencia afectaciones en los cultivos y cosechas del campo queretano. El panorama no pinta nada bien, 
pues hemos visto cómo el cambio climático ha tenido graves repercusiones en muchos territorios y 
geografías, por lo que, desde los gobiernos, así como en la sociedad civil, debemos estar listos para afrontar 
estos retos que serán duros en este incipiente 2024. En nuestra edición de AD Querétaro, les llevamos un 
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panorama sobre este asunto y cómo cerró Querétaro en cuestión de la sequía. También, tocamos la situación 
del Aeropuerto Internacional de Querétaro, que, por su situación geográfica, se ha convertido en un polo de 
desarrollo logístico y esto se ve reflejado en un alza en los usuarios que acuden para sus servicios 
aeroportuarios. Viento en popa para el AIQ. Manténgase informado en aldialogo.mx donde encontrará la 
información que no caduca. Disfrute la lectura. (AD 2) 
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